

P. Deslandes

Lettres et copies de lettres :

14^e févr.

(1936-50-1923)

11 janviers 36

Corée

P. Deslandes

à M. l'Abbé Emile Hamelin

-

En 1934, il songeait à bâti une chapelle ; un chrétien lui proposa alors une bautique en faillite ; refus. Puis il apprend que 3 maisons sont en vente ; il envoie son homme de confiance, en vue de l'achat. Le 2 février, il avait maisons et terrains. Dès le 25 février, il rassemblait 22 enfants et catéchumènes. Au catéchiste chargé de l'école, il doit donner de l'aide : une vierge. Les uns ont lâché, mais d'autres sont venus : 100 personnes à présent. Alors il a acheté un terrain de 4.000 m², pour 5.000 F. La campagne, une vierge tient une école de catéchisme : 30 personnes. Au centre où il réside, il a ouvert un dispensaire gratuit. Le samedi après-midi, il prend les enfants en pension jusqu'au dimanche midi. Il fait aussi visites les tièdes et les païens bien disposés. Au printemps, il a fait 16 baptêmes dans une seule châtiente. Belles fêtes de Pâques : 600 personnes dans une église comble. Le 1er. Saint, il a baptisé 24 adultes.

6 février 36

Corée

P. Deslandes

à un séminariste

2

Il partage son district avec un jeune, placé en ville. Il est souffrant et se recommande à ses prières ; comme aussi il recommande un groupe de vierges coréennes. Exhortation au renoncement, nécessaire par foi et par force. Durant son séjour en France, il a constaté un désintérêt pour les missions.

jan 1935 (25 déc)
Yeng tchenP. Deslandes
à ses bienfaiteurs et amis

197

3

Vœux pour Noël et pour 1936 ; merci pour les aumônes et prières.
 A Yengtchen, il a pu acquérir un lot de 3 maisons, bien placées.
 Il a ouvert une école pour catéchumènes, avec 2 catéchistes ;
 en tout, 250 inscrits, mais certains ont lâché ; 13 baptêmes récentes.
 Persécution locale ; cela a permis aux meilleurs de tenir.
 A la campagne, il a 3 groupes de catéchumènes ;
 à Ouon tchen, 3 familles converties, confiées à une veuve,
 un autre groupe est confié à un cultivateur zélé (cultivateur)
 dans le 3^e groupe, il a eu des déboires, avec un catéchiste ;
 et puis c'est un centre protestant : 7 au 800 sur 6.000 h.

avril 36

P. Desl.

Yeng tchen

à ses amis

4

Il fait instruire de pauvres païennes par une vierge de 18 ans.
 La chrétienté de sa résidence compte 450 fidèles.

Un fait nouveau et très important ; avec l'approbation de son évêque,
 il a groupé 6 vierges dans une maison, elles prient et étudient,
 travaillent la terre, catéchisent les enfants,
 et tiennent un petit dispensaire, très fréquenté.

Mais il a eu ses épreuves, dues à la chaleur et à la fatigue ;
 en septembre 35, il dut aller voir un docteur à Shanghai,
 diagnostic : lésion au rein droit, fatigue au rein gauche ;
 dépense d'aller à bicyclette, à cheval ou en pause-pause.
 C'est un voisin qui a visité ses chrétiens de la campagne.

mars 36

P. Desl.

Yeng tchen Ryeng kpyeng ~

5

Depuis le 8 déc. 35, 6 jeunes filles se sont groupées :
 "les servantes du Sacré Coeur."

Malgré leur ferveur, elles n'ont pas échappé aux divisions
 qui sévissent parmi les chrétiens : il faillit en perdre deux,
 mais ça s'est calmé.

198 La maladie a éprouvé ses jeunes filles ;
l'une a une maladie incurable.

Il décida de leur construire une maison ; 3 mois de travaux,
surtout à cause d'un entrepreneur indélicat, qui ne payait pas
enfin il a pu leur offrir une belle maison ; (ses amis,
les frais se montent à 5.000 F. — (Détails embranillés)
sur la construction de cette maison.

Mgr est venu visiter cette œuvre nouvelle, unique en Corée,
durant sa visite, il a confirmé 60 enfants et nouveaux baptisés.
Mgr lui a recommandé d'assurer une base financière à cette œuvre.
Il vaudrait aussi les faire former par les Sœurs de St Paul de Ch.
Leur œuvre principale est le dispensaire : 8.200 malades en 1938.
L'une d'elles prépare aussi les enfants aux sacrements.

mai.
mai 32

P. Desl.

Fengtchen Ryungkyong (suite de la lettre n° 5)

6

Il a reçu 2 petites orphelines, abandonnées par leurs mères,
et une vieille de 80 ans, à demi morte de faim et de froid.
On lui a donné aussi deux fillettes, et une naïve :
c'est la Providence qui les envoie : il s'abandonne à la Providence.
Enfin, deux des vierges ont pris en charge une jeune fille malade.
Il acceptera des Marie, aussi bien que des Marthe ; elles pourront
Détails de son action auprès des enfants, filles et garçons,
des jeunes gens et des jeunes filles.

les jeunes gens sont difficiles et indisciplinés,
les jeunes femmes, instruites par la vie, ont bon esprit.

La chietiente au centre compte 360 membres (n° 4 : 450)

janvier 1939
avril ~
Ryo hei to

P. Desl.
à ses amis

z-8

1) La situation nationale absorbe toutes les énergies.
Événement du laurier : mort de Mgr Demange, (9/2) 38)
le protecteur de son œuvre.
Actuellement la maison est pleine : 14 vierges et 2 postulantes.
Il s'est adonné à un évêque du Japon (Mgr Bordeau)
pour l'accueil de 2 de ces vierges, pour les faire formes.

2) Il a reçu 2 aveugles, des fillettes infirmes et 2 bêlés ; 199 ces derniers font problème, faute de lait de vache, pour les nourrir. Enfin, il a bâti une maison pour recevoir et soigner les malades. Difficultés de l'apostolat, dans les circonstances actuelles : on les prend pour des "ennemis du royaume" ou de "mauvais citoyens". Sa santé est médiocre, et les sautes n'amènent pas les choses.

Vaux et prières pour eux tous.

1 juin 1950

P. Deslandes

9

Po hang

à ses amis

Depuis 1940, il n'a pu donner de ses nouvelles.

En mai 1940, sur ordre épiscopal, il se transpasse en ville de Yeng tchen, auverte au Catholicième, il ne laissa au village de Ryeng Kryeng, berceau de l'œuvre, que le personnel nécessair à la culture et à la garde de la maison. En tout, il avait 12 vierges, 12 orphelines et 4 vieilles ; 2 vierges étaient placées au Japon, chez les Soeurs de S. Vincenç de Paul ; la police japonaise les pris pour des espionnes ; ramenées à Yeng Tchen, elles furent mises en prison, avec 10 autres. Le 21 nov., après 4 mois ½, elles étaient libérées ; mais le 8 déc. 41, c'était son tour, jusqu'à Noël ; libérée, grâce à l'intervention du Consul de France. Mais la police avait ordre de le tuer, en cas d'arrivée de parachutistes américains. Injures, menaces et privations lui furent prodigues.

Mais vers la fin, la police s'était adoucie à son égard ; il put rester chez lui, alors que ses congénies étaient opprêssé taikau. Le 15 aout 45, l'Empereur annonçait la révolution du Japon.

Durant la tourmente, il n'y eut que 2 vierges à faire déflection ; mais plusieurs bêlés périrent, faute de rations de lait.

Les Coréens, soumis à la servitude depuis 45 ans, ne réagirent pas contre les Japonais, malgré l'arrièrerie tardive des Américains. Ceux-ci apportèrent une liberté indigeste, et la révolte éclata le 3 aotobre 45 ; les rebelles furent écrasés ; il put en sauver un certain nombre.

Action efficace des Américains pour contre le Communisme ; le malheur est que la Corée du sud manque de personnel qualifié.

200 Inflation et vie chère :

le riz valait 4 gns (le lait noir ?) en 45, à présent 5.500 fr. Les élites sont attirées par le Catholisme devant le danger qui monte. En 1942, démission forcée du V. C. Apst. Mgr Mauroset, remplacé par un japonais, puis par un Coréen après la libération. Les congrégations ont reçu une nouvelle mission, Teukjim; lui, ses supérieurs le laisserent à son œuvre; seulement, il quitta Yengtchen pour Po hang, au bord de la mer, le plus grand centre de la mission de Tchau. Début mars 49, 2 vierges et des orphelinat s'installent à Po hang. Puis il fait l'acquisition de nouvelles maisons, enfin à 3/4 d'heure de la ville, il acquiert un vaste terrain près de la mer, où les Japs avaient bâti une caserne, en ruine à présent; il la fit remettre en état et acquit 60 ha. de dunes, qui il a fait planter en pins. Son œuvre s'est installée peu à peu, à mesure des possibilités. En ville : 2 vierges et un orphelinat de 40 enfants; dans la nouvelle maison : 35 bébés, et 15 vieux et vieilles. Dans quelques semaines, 12 vierges viendront s'y installer; leur noviciat est sous la direction de 2 Soeurs de St Paul de Ch. Mgr Mauroset est venu s'installer chez lui et l'aider. Il a confiance dans l'avenir; son œuvre compte déjà 120 personnes. L'œuvre a des chances de se développer, à cause de la situation d'une faule de pauvres gens.

Octobre 1962

Po hang

P. Deslandes

Etat présent de l'œuvre.

10

Membres de la Congrégation : 305

Œuvres : 2 maternités avec 210 enfants au-dessus de 6 ans.

2 orphelinats : 195 garçons et filles.

2 asiles, avec 60 vieillards ou infirmes des 2 sexes.

2 dispensaires pour les lépreux et pour les pauvres.

28 postes dans 6 diaconies, au service des paroisses.

novembre 1963
Po hang

P. Deslandes
à ses amis

201
71

Parti de France le 12 mars, animé à Po hang le 19 avril.
En janvier 63, les constitutions des Sœurs ont été approuvées par Rome,
et proclamées par l'archevêque de Taëgu le 14 septembre.

Constructions et acquisition de terrains au bord de la mer.

Le 28 sept. ^{50^e anniversaire de l'ordination du P. Lucas : 26220.}

Printemps pauprili : la récolte d'orge perdue.

village de lépreux inondé : il faudra bâti ailleurs.

Le nouveau couvent, prévu pour 400 Sœurs, en a plus de 300 ;
126 professees, 61 novices, 40 postulantes, 39 futures postulantes.

Dans les orphelinats, il y a 405 enfants, vîches comprises ;
60 vieillards à l'asile, et 600 lépreux soignés au dispensaire.

L'œuvre a 9 largues neunes, pour aider les pêcheurs.

La paroisse (de Po hang) compte 3500 habitants, très pauvres.

Le P. Gzella, son assistant, est en congé en Europe.

24 avril 64
14 janv. 65
Po hang

P. Desl.
à un ami

12-13

1) Hier assez doux, malgré la neige.

Le 19 mars : 15 nouvelles professees, 29 novices, 25 postulantes
avec les orphelinats, les vieillards, etc., cela fait 800 personnes.
En province : 45 Sœurs et 25 postulantes sont dans 30 postes.

La misere grandit avec les troubles politiques.

2) Il a eu lieu des sautes, avec la maladie du P. Lucas, son compagnon.
Mais son archevêque lui promet un autre confesseur expérimenté.
De plus, il est prévu qu'il recevra un assistant, qui lui succédera.

20 mars 65
Po hang

P. Desl.
à un ami

14

Il a perdu le P. Lucas, directeur spirituel de l'œuvre ;
mais hier il a reçu le P. Gzella comme co-directeur, et futur.
Janvier a été assez doux, ce qui lui a épargné ~~nuisances~~
des froids de chauffage. Rentré à ses écoles : 203 élèves.
Hier, il y a eu 10 nouvelles professees et 23 novices.

202

2 avril 65
14 avril -
Po hangP. Deslandes
à un ami.

15

- 1) Le 25 mars, chapitre général des Sœurs Servantes du Sacré-Cœur ; il a été la 1^{re} sup. Générale de la Congrégation.
 2) Cf. p. 201, n° 13.

19 novembre 65

Po hang

P. Desl.

aux amis

16

En 1965, il y a eu 74 vœux perpétuels, 29 professions, 50 vœtus ; il a 210 enfants au orphelinat, 64 vieillards. Il reconstruit un village pour lépreux, l'ancien étant exposé aux inondations. - Il construit en montagne une maison de repos pour les personnes fatiguées : Sœurs, enfants, avec une petite ferme. Deuil : le P. Lucas, assistant spirituel, est mort le 29 nov. 64.

25 nov. 65

Po hang

P. Desl.

à un ami prêtre

17

Il a pu installer une station climatique en montagne ; où il peut recevoir par alternance des groupes de 15 personnes. C'est petit, mais il construit une maison pour orphelinat et sœurs. Les communications sont difficiles, mais la préfecture construit une route.

En avril, épidémie de grippe, ranguale en juillet : jusqu'à 40 malades à la fois, ce qui a causé l'épuisement des Sœurs. Le village de lépreux continue ses constructions. Visite de l'internonce à l'orphelinat, et de la femme du Président de la République.

En 65, il y a eu 22 nouvelles professions (29 au n° 16) 39 nouvelles novices, 96 aspirantes - 171 professe en tout.

Le P. Paillet lui a été donné comme directeur spirituel. Il reçoit volontiers différents jeux pour les enfants.

31 mars 1966
Po hangP. Deslandes
à ses amis

203

18

Le 28 dec. pour la fête des saints Innocents,
jeu où les joueurs tiennent un rôle tiré au sort
Le 1 janv., les autorités envoient une corbeille de pommes aux enfants.
Le 6 janv., on tire les rois, servis d'habits multicolores;
ils distribuent, au nom du Père, bonbons et libellots utiles.

A la rentrée des classes en mars : 214 élèves.

Le 19 mars, il y a eu 22 professe ; 19 Soeurs sont à
l'Université ou écoles supérieures.

Le P. Gzella assume la direction intérieure, lui les relations extérieures.

Le P. Paillot est rentré dans son diocèse coréen.

Juillet 66

P. Desl.

79

Po hang

à ses amis

Dans la montagne où il est, il a 4 ponts sur 9 en chantier,
et il prépare une digue pour une retenue d'eau.

Octobre 66

Il a été hospitalisé, et il se sent encore fatigué.

14 nov. - Retraite gréchée par Mgr Smet.

Le P. Paillot est reparti ; lui il réside en montagne.

En ville, ils reçoivent les déchets de la sauveterre païenne ;
ici, ils aident de pauvres paysans.

Cette année il fait des ponts et une retenue d'eau neuf irrigues,
critique du Secours Cathol. qui ne veut pas les aider. (des rizières).

28 dec. 66

P. Desl.

80

Po hang

à ses amis

Au centre, le P. Gzella a ajouté un étage à la crèche des bébés.
Lui il réside en montagne, à 16km du centre, avec des Soeurs et enfants.
La montagne abrite 1.000 pauvres gens, dénués de tout.

Ils communiquent avec la ville par un chemin, mais il n'y a plus de ponts.

Ils n'ont ni médecins ni épiciers, et pas d'argent.

Il a acheté 5 ponts, et les 4 autres sont en chantier.

avec la retenue d'eau, il compte irriguer 12 ha. pour 40 familles.
Puis il fondera une école, un dispensaire, etc.

204 13 mai 1964
5 janv. 68
Kal pyeng

P. Deslandes
à ses amis

27-22

- 1) A Pâques, il a passé 10 jours à l'hôpital, pour une opération.
Allusion à une soeur "stupide", qui accapare tous les vols.
Ingratitude des gens. (pas de détails.)
- 2) Depuis 2 ans, il est dans la brousse, dans une maison de repos, avec 10 autres. En 67, les soeurs ont eu 2 fois 45 profètes (?)
Pour lui, l'année a été pénible : opération, puis chaleur épuisante, et aussi, ingratitude et oppositions de ceux qui auraient dû l'aider. Désormais, ils communiquent avec la ville, grâce à la route, refaite. Il a fait une retenue d'eau, qui peut suffire à 5ha de rizières (7° 20' 22")
Plus de 45 enfants ont, à l'étranger, des parents et marraine, qui les aident. Il n'a pas encore osé baptiser de catholiques : il veut qu'ils persistent. Malaise nausée : le gouvernement veut prendre leur terrain de Pohang, pour y bâti une aciérie ; on démolira les immeubles. L'œuvre compte 800 personnes, pour qui il faudra rebâtir de nouveaux immeubles.
- On le laisse tomber, sans doute parce qu'on a peur de son succès

15 janvier 68
Kal pyeng

P. Desl.
aux parents et marraine (des enfants)

23

Exposé des réalisations faites grâce à leur aide.
Il a pu acquérir un terrain destiné à 8 familles.
Il a pu réunir 110 élèves, dont 23 en technique au Collège.
Il a construit un foyer pour 20 étudiantes, qui sont à Pohang, alors qu'avant elles avaient de 4 à 8 kms à pied.
La récolte étant compromise par les intempéries, il a constitué une réserve de 25.000 litres d'orge, dont ont bénéficié 130 familles affamées.
Enfin il s'est procuré des chaus "chinois" à distribuer pour faire des salaisons.
L'œuvre d'évangélisation va de pair avec les œuvres caritatives.

14 avril 1968
Kalpyeng

P. Deslandes
à ses amis

205
24

Sécheresse persistante : les pins se ramollissent, l'orge jaunit.

Ouverture des écoles : 12 jeunes filles étudient la couture à l'école minagère de Po hang ; pour l'un d'entre elles le voyage aller-retour, il a loué 3 chambres pour elles en ville.

Le samedi, elles reviennent à la maison.

Il a bon espoir d'obtenir un vaste terrain, à distribuer plus tard. Ses frères expropriés de Po hang ont acquis un terrain 10 fois moins grand, à l'ouest de Po hang, sur un plateau accidenté.

24 avril 68
24 jannies 69
Kalpyeng

P. Desl.
à ses amis

25-26

1) Deuil dans la famille de ses amis ; prière pour la défunte à la messe. L'expropriation de leur terrain leur cause un travail fou ; même les morts, il faut les transporter dans le nouveau cimetière. Il rencontre une vive opposition de son successeur.

2) L'année 68 est une année charnière pour son œuvre. Commencée en 35 (8 déc.) dans un petit village, en 1939 elle se transporta à Yeng Tchen jusqu'en 1949, finalement à Po hang dans un site splendide. Mais on l'expropria : 50ha., avec 35 maisons qui sont démolies. On a trouvé un nouveau terrain de 7ha, où les frères construisent.

On a cherché à l'écart du centre de l'œuvre ; mais alors, un rameau a poussé en montagne, dans un milieu très pauvre. Grâce à une aide du comité contre la faim à Paris, il a acquis un terrain à partages entre 8 à 10 jeunes. Il a écoles et écoles, avec parrains et marraines pour aider les élèves. Une association de Nouvelle-Zélande a promis d'aider 50 familles. Il a constitué un stock d'orge pour alimenter les familiques de 150 familles.

La distribution est gratuite, de sorte que les bénéficiaires ne s'endettent pas.

206 24 jannies 69
KalpyengP. Deslandes
à ses amis

27

Il est écrasé de travail à cause de son cauchemar.
Le 18 jannies, il a reçu le colis annoncé : un tas de bonnes et belles choses.

10 janv. 70 - Il a eu la grippe ; ça va mieux

30 déc. 69

P. Desl.

Kalpyeng

à ses amis

28

Il est surmené par sa correspondance en anglais et en français.
En 69, il a eu de bonnes récoltes, en arge et en riz.
A Kalpyeng, il a adopté 160 enfants, beaucoup vont à l'école.
Il a la confiance des autorités : on reçoit ses enfants sur parole.
dans les écoles publiques.

et Po hang, il a une maison pour accueillir ses enfants ;
il lui en faut une autre à Ochen, entre Kalpyeng et Po hang.
Les immeubles de Po hang sont rasés ; ils construisent ailleurs.
Il a 85 familles pauvres, jumelées avec 85 famille de Nouvelle-Zélande.
En 68, il a bâti un hangar, pour stocker des vêtements, en cas de disette ;
il a pu ainsi aider 150 familles, sans qu'elles s'endettent.
Enfin, il a pu faire 31 baptêmes, les premices de Kalpyeng.
Le G^e français lui a accordé la Crain de la Légion d'honneur :
un encouragement à ses œuvres.

Industrialisation du pays, qui enrichit les uns, appauvrit les autres.
Ochen, à mi chemin de Po hang a des écoles où sont reçus ses
mais il devra construire un foyer pour eux, comme à Po hang.

24 févries 70

P. Desl.

Kalpyeng

à ses amis

29

Mal remis de la grippe, il a une bronchite persistante.
Dissertation sur le mal actuel : verbiage et manque
d'action concrète ; réves à réaliser s'il était en France,
pour les jeunes, les adultes, les gens mariés.

15 août 1920
Kalpyeng

P. Deslandes
à ses bienfaiteurs

207
30

Le premier semestre 1920 a été catastrophique.
Ici les rameaux des campagnes vivent de la récolte d'orge.
Des pluies diluvienennes à la mi-juin ont détruit 30% de la récolte.
L'orge déjà récolté et misé sur les aires a aussi été détruit.
Maisons, routes et ponts balayés, des morts par dizaines.
La guerre civile a ajouté ses misères : capture d'agents du nord.
Bien entendu, la mission a subi les mêmes dégâts.

À O chen, il a pu réaliser le foyer qu'il désirait.

Epidémie de grippe ; les enfants n'ont pas souffert, mais bien lui.
À Pâques, 42 baptêmes d'enfants et d'adultes.

8 sept. 20

La pluie n'a pas cessé ; la récolte de riz s'annonce mauvaise.
Il devra constituer des réserves d'orge pour les malheureux.

23 sept. 20

P. Desl.

37

Kalpyeng

A M. le Président de l'Action Cat. de Gauiance

Son curriculum vital : parti en 1923, il dut rentrer en France en 33 pour raison de santé ;
de retour en Corée, il commença en 1935 une œuvre,
qui allait devenir "l'œuvre de la Bonne Mère".

Il a 250 laçons, prises dans 40 postes de 9 diocèses de Corée.
Elles s'occupent des plus déshérités : 400 enfants, des veillards, etc.

En mars 65, il s'est fixé à Kalpyeng, sur la côte est.

Le pays est très pauvre ; il aide les gens par des réalisations matérielles. Détails + détail (déjà dit.)

Il ne reçoit guère d'aide des organismes officiels de France,
pour la raison qu'ici, ils sont sous influence américaine.

Il s'admet à lui dans l'esprit qu'on pensera aux pauvres de Corée.

208

juin 1941
KalpyengP. Deslandes
à ses bienfaiteurs

32

- grâce à ses réserves, il a pu sauver de la faim les miséreux. Les médicaments, spécialement les vitamines ont empêché les maladies de se répandre. Les écoliers sont en classe, mais les frais ont augmenté. Il a 1 étudiant à l'université, 7 en écoles supérieures, 33 en collèges, etc. - Les écoles-supérieures (High school) sont à Po hang et Ochen, loin d'ici ; alors il a fondé des foyers dans ces deux villes. Il a dû aider aussi les 300 chrétiens expulsés par l'usine. Les jeunes quittent la campagne, au risque de se perdre en ville. Son but : former des ouvriers qualifiés, des cadres, etc. Merci à tous ceux qui l'ont aidé.

décembre 41

Kalpyeng

P. Desl.

à un ami

33

La récolte d'orge a été bonne, et le riz promet. Il a pu élever un pont de 10m. dans un village. A Ochen, il a acquis un beau terrain, la moitié pour le l'autre moitié pour son œuvre. (diocèse) Il y a trois sortes de pauvres : les ouvriers des usines, les paysans et les pêcheurs.

6 avril 42

Kalpyeng

P. Deslandes

à un ami
à ses bienfaiteurs

84-35

1) A Pâques, il a baptisé 29 adultes, - 60 pour l'année.

Allusion à la maladie de son ami ; merci de son don.

Cette année, le 23 déc. sera l'anniversaire du cinquantenaire.

2) Il a préparé un certain nombre de catéchumènes niaphytes
à la confirmation, le 31 octobre.

Le riz s'annonçait bon ; desséché surprise par le vent.

De ce fait, il doit prendre sur ses risunes pour aider les malheureux.

7 décembre 1972
SéoulP. Jezigan
aux bienfaiteurs du P. Deslandes

209

36

Le P. Deslandes est décédé le vendredi 17 novembre.
 Son œuvre est désormais sans la responsabilité du centre de l'œuvre.
 Adresser les dons à Mme Bernadette Kim, Pohang.
 Merci pour l'aide apportée au P. Deslandes.

24 nov. 72

Ouest-France

32

Rennes

Mort du P. Deslandes

Le P. Deslandes est décédé le 18 nov. : son curriculum vitae.
 Service la semaine prochaine à St Hilaire du Harcouet.

janv. 73

Le Messager

38

St Hilaire

(sur le P. Deslandes)

La dernière lettre du Père au curé de St Hilaire est du 30 nov.,
 en voici des extraits.

" Il ne pourra être à St Hilaire pour son 50. anniv. de sacerdoce.
 " Jui il ne voulait rien faire, mais les Sœurs et l'archevêque
 " ont jugé autrement. Étaient présents :
 " 60 prêtres européens au coréens, 5 évêques ;
 " 3 évêques et 2 prêtres envoyés par lui au séminaire,
 " lui ont fait la prosternation.
 " Dei les pluies ont gâté la récolte ; il constitue des réserves.
 Pour ses écoles, au 1^{er} trimestre, il a déversé 5.450F pour 15,0
 " A Achon, il a acheté un presbytère, sans un pêche coréen,
 il va lui latisse une église provisoire.

Récit de sa mort : Les Sœurs réunissaient le chapelet,
 entendant du bruit chez le Père, deux Sœurs s'y rendent :
 " Je suis très mal, dit-il." ; le 18 nov. à 5h.30 il mourrait.

Le P. Gury a assisté au service à St Hilaire.
 C'est la Supérieure des " Servantes de Marie ", Bernadette Kim,
 qui est responsable de l'Œuvre de la Bonne Mère.

210 5 novembre 1873

Pohang

Sœur Marie Yohan (Sup.-Génér.)
aux bienfaiteurs.

39

Cette année, l'été a été torride : bon temps pour les riches estivants, ruineux pour les pauvres paysans. Pourtant, grâce au réservoir d'eau, la récolte a été convenable. Les ponts ont été reconstruits avec le concours de l'Etat, des paysans et de l'Œuvre. — Parmi les enfants, 17 sont en secondaire 1^{er} cycle, 64 en 2nd cycle.

Voyage scolaire en fin d'année scolaire.

L'Œuvre avait une fabrique d'allumettes, gagne-pain des pauvres brûlée l'été dernier, elle va être reconstruite : 50.000 F. — Le 15 sept. : 13 nouvelles novices.

Le 22, élection de la Sup. Générale, Sœur Marie Yohan.

21 nov. 79

Cautançes

Sœur Thomas Marie
à la Saens

40

Canis-Beslandes naquit à Panigny, près de St. Hilaire le 13 janvier 1815 ; son père était charon, sa mère veuve d'enfants : elle en éleva 10 entouré.

Grand séminaire à Cautançes, réfugié à Caigny, le 29 septembre, mobilisé, puis libéré en 1819.

Entré aux M. E. en octobre 21, prêtre le 23 déc. 22 parti pour la Corée le 14 avril 23 ; rentré en Fr. en 33.

Fondation en (35) de l'Œuvre de la Bonne Mère.

Appréciation sur le Peil, dont celle de son correspondant : chanoine Pontis.